



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 3 de abril de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Financiero, Reporte Índigo, La Razón, La Jornada, El Herald de México, Crónica, Excélsior, El País.

Ven médicos Inviabile plan de AMLO vs. el fentanilo/El Financiero

Para 99.2% de los galenos, la escasez de ese opioide afecta a pacientes con cáncer. De acuerdo con una encuesta que realizó la Asociación Mexicana para el Estudio y Tratamiento del Dolor en el país, 92.5% de los médicos se ve en la necesidad de cambiar sus recetas por la falta de fentanilo para el tratamiento de pacientes con dolor intenso por cáncer. Reporta que 99.2% señala que su desabasto afecta negativamente a sus pacientes, y 97.5% cree que se demerita su atención como doctores por falta de la sustancia. Subraya que, ante la propuesta del presidente López Obrador de dejar de usar el fentanilo, el mandatario debe saber que “los analgésicos opioides son la piedra angular del manejo de dolor crónico que padece un poco más de 17 millones de mexicanos, y no hay sustituto para este fentanilo”. La AMETD afirma que “la falta de analgésicos opioides es una situación nacional, por lo que, a través de la Coordinación Nacional de Delegados, se realizó un diagnóstico situacional, para conocer el panorama real de la disponibilidad de opioides en cada estado o región” (...) Pide al Presidente que no permita que “le informen mal”, porque “¿sabe usted cuál es el dolor más tolerable? el ajeno, porque usted no lo siente; ojalá que rectifique lo que usted pretende hacer o lo que le están aconsejando que se haga”.

Etiquetado, ahora para transgénicos/Reporte Índigo

Luego de que el presidente López Obrador emitiera un decreto para prohibir el maíz transgénico y el herbicida glifosato, la senadora Ana Lilia Rivera Rivera presentó un proyecto para reformar los artículos 212 y 215 de la Ley General de Salud, que incorpora un etiquetado frontal de advertencia para alimentos elaborados con ingredientes genéticamente modificados. La legisladora de Morena recordó que el 13 de febrero de 2023, el Ejecutivo federal publicó en el DOF el decreto sobre el uso, enajenación, distribución, promoción e importación de la sustancia química denominada glifosato y de agroquímicos que lo contienen como ingrediente activo y de maíz genéticamente modificado, el cual deberá concretarse de forma paulatina para enero de 2024. Ello, con el objetivo de salvaguardar la salud, tener un medio ambiente sano, así como seguridad y autosuficiencia alimentaria; sin embargo, el documento deja abierta la posibilidad de importar maíz transgénico destinado para la alimentación animal y para uso industrial para alimentación humana.

Impulsan control natal/El Herald de México

Como parte de las Jornadas de Planificación Familiar, personal de salud del IMSS, delegación Edomex Oriente, aplicó a mujeres internas de cinco centros penitenciarios femeniles, 113 implantes subdérmicos y 41 DIUs medicados. La delegación informó que nadas se realizó la promoción de métodos anticonceptivos de alta continuidad entre las mujeres presas, y quienes así lo aceptaron recibieron los anticonceptivos. Los médicos y enfermeras de la Unidad de Medicina Familiar 77 del IMSS, de Ecatepec, en coordinación con la Dirección de Prevención y Reinserción Social iniciaron las jornadas en el centro “Sergio García Ramírez”, conocido como Chiconautla.

Alistan 100 mmdp extra a apoyos a abuelos en 2024/La Razón, Excélsior

En 2024, cuando México llevará a cabo su próxima elección presidencial, los programas prioritarios relacionados con adultos mayores, salud y medicinas recibirán presupuestos más altos, de acuerdo con los PreCriterios enviados al Congreso de la Unión, documento que incluye las expectativas del marco macroeconómico para el siguiente año. Con estos recursos

adicionales, el Gobierno Federal podrá cumplir la promesa del presidente López Obrador de que, en 2024, el último año de su administración, la Pensión para el Bienestar de Personas Adultas Mayores alcanzará un monto bimestral de seis mil pesos para las personas que tengan de 65 años cumplidos en adelante. El segundo programa con el mayor presupuesto para el año próximo es el de Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos para la Población Sin Seguridad Social Laboral, a cargo de la Secretaría de Salud, que pasará de 81 mil 914.0 millones de pesos en 2023 a 85 mil 866.9 millones de pesos en 2024, lo que significa tres mil 952.9 millones de pesos más y un aumento nominal de 4.8%.

Casos de tuberculosis en México aumentan 45.3%/La Razón

Durante los tres años críticos de la pandemia por COVID, la incidencia de tuberculosis en México se incrementó 45.3% y uno de los detonantes es que cada vez se vacuna menos a los niños. De acuerdo con la OPS, durante el 2020 hubo 19 mil 700 casos de personas afectadas por esta enfermedad, cifra que fue rebasada en el 2021, al contabilizarse 21 mil 568 casos, mientras que para el 2022 el número siguió creciendo hasta alcanzar a 28 mil 620 personas. El pasado 24 de marzo se conmemoró el Día Mundial de la Tuberculosis, un padecimiento infeccioso grave causado por una bacteria, cuyo daño recae en los pulmones y, de no ser tratado, puede provocar la muerte. Al vincular la enfermedad con la pandemia de COVID, el titular del Cenaprece de la Secretaría de Salud, Ruy López Ridaura, dijo, durante la inauguración del curso internacional de tuberculosis "Academia, gobierno y sociedad civil en alianza para el control de la tuberculosis en México", que "la pandemia de COVID impactó de forma negativa en la lucha contra la tuberculosis infantil". Las estimaciones de la OMS, con base en los datos de 84 países, establecen que alrededor de 1.4 millones de personas menos fueron diagnosticadas y/o tratadas por tuberculosis debido al COVID, provocando medio millón de muertes adicionales.

Cofepris crea estrategia para clínicas de cirugía estética y contra el tráfico de medicinas/La Jornada, El Herald de México

La Cofepris desarrolla estrategias estandarizadas para fortalecer las políticas de salud en Baja California, Coahuila, Chihuahua, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas, entre las cuales están reforzar la vigilancia a las clínicas de cirugía estética y atacar el tráfico de medicamentos. Alejandro Svarch Pérez, titular de la Cofepris, así como jefes de las áreas estatales, destacaron la trascendencia de elaborar una agenda de riesgos en los estados fronterizos del norte.

Madura el modelo de Clínicas de excelencia sobre insuficiencia cardiaca/Crónica

Médicos cardiólogos, internistas, angiólogos, médicos generales, nutriólogos y enfermeras trabajan desde hace tres años en la construcción de una red de Clínicas de Excelencia de Falla Cardíaca, cuyos centros de atención a problemas de mayor complejidad serán el Centro Médico Nacional siglo XXI, el Instituto Nacional de Cardiología y el Instituto Nacional de Nutrición. La red integrará centros de salud familiar y otros hospitales regionales para aumentar, entre todos, la detección temprana de personas con insuficiencia cardiaca las cuales podrían sumar 2.4 millones de mexicanos, principalmente entre personas mayores a 65 años, como informó a los lectores de "Crónica" la Doctora Amada Álvarez Sangabriel, especialista de la Clínica de Insuficiencia Cardíaca y Trasplantes, del Instituto Nacional de Cardiología. La madurez que ha alcanzado en México este trabajo para la creación y operación de una Red de Clínicas de excelencia llamó la atención de investigadores del Saint Luke's Health System, fundado en 1885 y considerado en 2022 como el centro número uno de excelencia en atención a Insuficiencia cardiaca en Estados Unidos. A nivel mundial, la prevalencia de insuficiencia cardiaca es aproximada al 2% de toda la población.

La pandemia ahora es de bullying/Excélsior

El aumento en la violencia dentro de los hogares, producto del confinamiento, ahora se refleja en agresiones dentro de las escuelas, alertan expertos. El aislamiento de 2 años que dejó la pandemia de COVID desencadenó un incremento en la violencia dentro de los hogares que se ve reflejada en las aulas de escuelas públicas y privadas de nivel básico a través del bullying o acoso escolar. De acuerdo con especialistas en psicología, investigadores, abogados, profesores y activistas en favor de los derechos de los niños, la pandemia de COVID dejó una grave secuela de violencia dentro de los hogares. Para Carlota Guzmán Gómez, investigadora del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM quien trabaja directamente en el rubro de la educación, la violencia se acumuló durante el aislamiento de la pandemia que dejó un grave problema en la sociabilización de los niños y jóvenes.

El corazón agradece horarios para dormir/El País

Diferentes investigaciones publicadas en los últimos años han relacionado ya la falta de sueño con el desarrollo de varias afecciones cardiovasculares, entre ellas la hipertensión, la diabetes tipo 2 y las enfermedades cardíacas. Según los datos de un importante meta análisis presentado en el último congreso de la Asociación Americana de Cardiología y publicado en la revista científica *Clinical Cardiology*, el insomnio y la duración media del sueño inferior a cinco horas se asocian con tasas

considerable mente más altas de infarto de miocardio, en una relación con parable a la que mantienen otros factores de riesgo, como La hipertensión o el colesterol. La Asociación Americana del Corazón incluyó, de hecho, el pasado verano al sueño en su lista de ocho cuestiones esenciales (antes siete) para cuidar la salud cardiovascular, entre los que ya se encontraban la dieta, la actividad física, la no exposición al tabaco, la presión arterial y los índices saludables de masa corporal, grasas en sangre y azúcar en sangre.